

Columnas estatales

5 febrero 2024

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**



Especialista en asuntos religiosos y electorales

El tercer intento de reforma electoral de AMLO

Hay expectativa por el paquete de reformas constitucionales que el mandatario federal presenta hoy en el marco de la conmemoración de la promulgación de la constitución de 1917.

Como sabemos, hay varias reformas que el propio presidente ha adelantado. Algunas: la reforma de pensiones, la judicial, de programas sociales, al salario míni-

mo, reforma eléctrica, Guardia Nacional, la prohibición del uso del fentanilo y la reforma electoral, entre otras.

Sobre la reforma electoral, cabe decirlo, hay muchas expectativas, sobre todo porque se han sucedido dos intentos fallidos.

En abril de 2022, el presidente presentó oficialmente su iniciativa de reforma electoral con la que buscaría convertir el Instituto Nacional Electoral (INE) en Instituto Nacional de Elecciones y Consultas, así como disminuir de 11 a siete consejeros electorales, eliminar el financiamiento a partidos políticos para actividades ordinarias, así como desaparecer a los llamados legisladores plurinominales. Otro objetivo era abaratar el costo de la democracia electoral. El proyecto pretendía economizar 20 mil millones, para ello también se buscaría la desaparición de los Oples, para que el INEC fuera el único organismo encargado de la organización de las elecciones. Dicha iniciativa no alcanzó las dos terceras partes en el Congreso de la Unión. El 6 de diciembre de 2022, el pleno de la Cámara de Diputados desechó esta primera reforma electoral de AMLO con 269 votos a favor, una

abstención y 225 votos en contra.

El 29 de noviembre de 2022, López Obrador anunció un nuevo paquete de reformas a leyes secundarias para modificar el sistema electoral. El presidente insistía disminuir el costo de las elecciones y deterrar los fraudes. El llamado plan B pretendía modificar seis leyes secundarias. Entre ellas la Legipe, Partidos Políticos, la de Medios de Impugnación en Materia Electoral, delitos electorales y Ley Federal de Consulta Popular, entre otras.

Llamó la atención la propuesta de reducir el aparato administrativo del INE. La disminución del número de Juntas distritales, así como la remoción de 84.6% de funcionarios del Servicio Profesional Electoral Nacional. El 22 de febrero de 2023, el Senado aprobó el plan B; el proyecto fue avalado con 72 votos a favor y contra 50. Sin embargo, fue tal el grado de desaseo procedimental que los tribunales echaron abajo la iniciativa.

Ahora, en febrero de 2024, un tercer intento. ¿Después de más de años de discusión, habrá novedades? No lo creo, las propuestas esgrimidas van a ser re-masterizadas. Hoy lo sabremos. ■



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Tensión entre PAN y PRI para lograr acuerdos llega a Legislatura.
- ♦ El tricolor cede Mesa Directiva al blanquiazul.
- ♦ Elías Rescala, el papel que mejor sabe hacer. Ahora, Ana Lilia Herrera se mete a la toma de decisiones en la fracción.
- ♦ Gustavo Cárdenas, uno de los hombres fuertes del PRI en el norte y su incierto futuro.
- ♦ Comentario del día: Finalmente se da reunión entre David Parra y Enrique Vargas.
- ♦ Difícil adivinar el resultado de la charla. Imposible olvidar que el panista no cumplió lo acordado en Naucalpan.
- ♦ Detalle del día: En San Felipe del Progreso, aspirantes de Morena esperan resultado de la encuesta.
- ♦ Pregunta del día: ¿A qué nivel llegará el precio de la gasolina en Toluca? En algunos establecimientos ya rebasa los 23 pesos.

SI ALGUIEN pensaba que los acuerdos entre el PRI y el PAN iban a ser sencillos estaban en un error. Los trabajos para lograr acuerdos no ha sido sencillo y eso ha provocado que exista una gran incertidumbre, sobre todo entre los priistas que no tienen claro el papel que van a desempeñar en la campaña.

Y es que la gran mayoría sabe que ahora las cosas han cambiado radicalmente y que si les toca hacer labor de campo tendrán que arreglárselas solos, principalmente para el financiamiento.

Eso no quiere decir que cuando estaba el presunto traidor como mandatario, Alfredo del Mazo tuvieran facilidades para hacer algo, a pesar de que todo el tiempo, Morena insistió en el hecho de que el ex gobernador metía las manos y apoyaba con programas como el Salario Rosa.

En este momento ser candidato del PRI ya no resulta tan atractivo como en otro tiempo, ahora sí se trata de trabajar en serio.

Pero las dirigencias de ambos institutos políticos se mantienen alerta para conseguir los espacios que dicen merecer.

Esa presión llegó incluso a la Cámara de Diputados, instancia donde se suponía que le tocaba encabezar la Mesa Directiva a una priista, pero la presión provocó que le dejarán la posición al PAN y encabeza la panista Ingrid Schemelensky.

Con Elías Rescala al frente de la fracción no era complicado suponer que se iba a doblar ante la presión, el asunto es que ahora el priista estuvo acompañado de la misma presidente del Comité Directivo Estatal, Ana Lilia Herrera, la misma que está muy contenta porque hizo nombramientos que representan a regiones del estado.

Así el líder de la fracción regresa a una posición que le queda muy bien, porque las decisiones importantes, ahora tendrá que consultarlas con Ana Lilia Herrera y volverá a ser el portavoz.

La pregunta es: ¿Mantendrán la postura de ser aliados de la mandataria o se convertirán en una verdadera oposición o sólo buscarán acuerdos? Porque Enrique Vargas ya anunció que la postura del PAN es de alianza con el ejecutivo estatal.

GUSTAVO CÁRDENAS EN EL LIMBO

Uno de los hombres fuertes del PRI en el norte

del estado desde hace varias décadas ha sido Gustavo Cárdenas que brincaba de cargos de elección a posiciones en el Gobierno estatal y en el periodo de Enrique Peña en la federación.

Regresó a la diputación federal, pero en este momento, todo hace suponer que está en el limbo y ya no quiere repetir en un cargo de mayoría, porque o no quiere exponerse a gastar de su dinero o no ve claro un triunfo.

Seguramente es una decisión que evalúan en la dirigencia tricolor y ya deben tener claro lo que va a pasar, pero el mensaje que mandan es de incertidumbre. Porque todo apunta a que Miguel Sámano, por ejemplo, ya tiene amarrada una posición en el Congreso local.

COMENTARIO DEL DÍA: FINALMENTE SE REÚNEN DAVID PARRA Y ENRIQUE VARGAS. EL PANISTA NO CUMPLIÓ ACUERDOS DE LA PASADA ELECCIÓN

La semana pasada trascendió una reunión entre uno de los hombres fuertes del priismo, sobre todo en Naucalpan, David Parra y el líder de la fracción del PAN, Enrique Vargas.

Y es que la situación en el municipio es muy complicada y el panista insiste en que Angélica Moya repita como candidata a pesar del pésimo trabajo que ha hecho al frente del Ayuntamiento.

A la pésima candidata que en este momento resultaría la actual alcaldesa, se suma el hecho de que los mismos panistas del municipio están en contra de lo que consideran una imposición.

Pero más allá, está el hecho de que ni la presidente municipal, ni el mismo Enrique Vargas cumplieron los acuerdos que pactaron con los priistas en la pasada elección.

La situación ha estado muy tensa en las últimas semanas.

Imposible saber lo que resultó de esa plática, pero aunque ambos personajes se ven hasta sonrientes en la foto, lo cierto es que Enrique Vargas está empeñado en que repita Angélica Moya, sin importar que el municipio se ponga en riesgo y David Parra sabe de sobra que es un asunto muy complicado.

EL DETALLE DEL DÍA: EN SAN FELIPE DEL PROGRESO, TRES ASPIRANTES DE MORENA COMPITEN POR LA CANDIDATURA

El municipio del norte del estado, uno de los que tiene la mayor cantidad de pobres y donde domina la etnia mazahua es uno de los que busca Morena para encabezar el próximo periodo.

Son tres, los aspirantes más avanzados para ganar la candidatura, aunque ha repuntado Germán Castro en la carrera que tiene contra Jaime Torres y Mario López.

Esperan el resultado de la encuesta final y se enfrentan dos hombres de experiencia y Germán Castro que es el que representa al sector de los jóvenes.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN QUÉ NIVEL SE MANTENDRÁ ESTABLE EL PRECIO DE LA GASOLINA EN TOLUCA?

Hasta el fin de semana, en algunas estaciones de servicio, el precio de la gasolina más consumida ya había rebasado los 23 pesos.

¿Gasolinazo o ajuste de precios porque el Gobierno federal quitó apoyos? ¿Aumentará la inflación y con ello precio de alimentos?